
 

我很喜歡喝咖啡，加上又在旅館行業工作，研究咖啡幾十年，家中充

斥著各種和咖啡有關的收藏。從各種產地的咖啡豆、咖啡杯到煮咖啡

的用具，幾乎應有盡有。 

以前休假時，我還會在家自己磨豆子、煮咖啡。咖啡不只是拿來喝，

更成為生活中一種很重要的樂趣。 

不過，自從便利商店開始賣咖啡之後，買咖啡變得既便宜又方便，CP

值很高，於是，喝咖啡變成每天花四十塊錢帶走的「舉手之勞」。時

間久了，我驚訝地發現，家裡所有和咖啡有關的物品，功能彷彿一夕

間歸零，連咖啡豆都因為太久沒用，只好磨成粉，放在冰箱裡當成除

臭劑了。 

一件本來內涵很豐富的事，因為變得太簡單、太快，在生活中留下的

痕跡跟著變淡、變淺，對它的感受也逐漸不再深刻。這讓我聯想到，

類似的例子，只有喝咖啡而已嗎？當然不是，其實，很多工作中的情

境也很接近。 

太容易得到，就不容易珍惜 

每天，大家總是想著怎麼用更快速、更容易、更直接的辦法完成工作、

爭取職位、或是累積財富，最好能用最少的投入，就得到最多的回饋。

包括我自己，剛進社會時也不脫這種想法。只是，本來應該經歷的過

程假使真的省略，真的會比較幸福嗎？這到底是一種「獲得」，還是

某個角度來說，更是一種「損失」？ 

沈方正：打造精彩人生， 

不要害怕去做「不簡單」的事！ 



 
  
說起來，人生也真弔詭。不管是突然中了樂透還是娶了老闆的女兒，

很多故事都告訴我們，太快得到別人夢寐以求的東西，最後不見得會

比原來更快樂。既然太快達陣不見得是好事，等待太久，又覺得划不

來。到底，人應該怎麼看待自己的追求？ 

我在思考這個問題時，同時注意到另一件有趣的事。如果問「人生中

哪段時光最令你難忘？」很多男生的答案可能都是「當兵」。明明是

不大愉快的兩年，但是很多人回頭看，最好的朋友是在那時候結交、

最大的個性轉變在那時候發生。女生也是，問她們「帶來成長最多的

經驗」，往往是來自上一段失敗的戀情。 

這說明什麼？人生中真正重要的印記，往往來自曾經努力、曾經掙

扎、曾經奮鬥的路程。不管當下感受是好或壞，它們才是真正能轉化

為日後養分的基礎。 

無論是對人情事故的理解，還是對世間百態的掌握，這些「社會學分」

沒有一科是速成的。太過唾手可得，只會讓它顯得「不重要」，或是

得來了也不覺得需要珍惜。在這個速度愈來愈快的時代，我們更應該

提醒自己，若是正在做一些「重要卻不簡單」的事，即使前進的步伐

慢了一點，也不要因此跳過，或是貶抑它的價值，更要從中體會每個

點點滴滴，好好發掘出它的意義。 

有些機會錯過也不可惜 

以我來說，本來三十二歲時就有機會當上國際觀光飯店的總經理，打

破業界紀錄。可是當時我沒有立即接下這個機會，決定留在本來的崗

位上，直到六年後的三十八歲，才升任總經理職務。 

當時與跳板擦身而過，一開始心裡難免覺得有些遺憾，不過做了兩三

年之後，我真心覺得：哇，還好，幸好有中間這段等待 

和磨練，否則就算早早坐上這個位置，也不見得有 

能力應付隨之而來的各種考驗。說不定還覺得 



 

 

 

自己「懷才不遇」，怪環境、怪團隊、怪老闆。除了快，一無所成。

多年後再回頭去看，我體會最深的一點反倒是：有些機會，真的就

算錯過，長遠看也不可惜。 

有些人也許會問：走難走的路，做難做的事，做的時候不知道會不

會成功，也不保證以後一定後來居上，眼看著別人遙遙領先，不是

很難熬嗎？沒錯，挫折、困難確實都不好受，可是只要能夠繼續往

前走，不是停在原地，都會鍛鍊出你的體質和視野。 

就像從沒爬過山的人，不覺得水有多可貴，可是當你曾經跋涉千

里，飢渴至極卻一口水也不可得時，下山以後再見到水，看待它的

態度絕對不同。透過匱乏、不足、不那麼盡如人意的環境，才能打

開人的心智和眼界。 

重要的事情，一定都不簡單。所以，不要害怕去做不簡單的事，因

為這樣才能打造出對自己重要的每個人生階段！ 

延伸思考 

如果你是主管 

看待事情的觀點一定要不斷超越現在的高度。當別人犯錯或是工作

沒有按照計畫進行時，要站高一點、看遠一點來思考解決之道。不

要只求快，而忽略去做重要的基礎工程。 

如果你是員工 

每個人都會遇到挫折，所以挫折中的你絕對不是孤單的。體認到這

一點，仔細觀照從中得到的自我成長，不但可以更快走出低潮，也

能賦予這段歷程更多值得回顧的價值。 

網路圖片／文章來源 http://books.cw.com.tw/blog/article/407?fbclid=IwAR2X8pKDC9ttQAy6sxBvSEler5_ 

YRs6PdXCy7Tuz10LtB7CRhFTekE6eve0 


